



《特選》

教育相談を生かした指導の実践

喜多方市立第二小学校教諭

目 黒 美智子

一、実践の趣旨

(一) 実践の動機とねらい

子どもの中に級友から疎外されている子ども(D子)がいた。いわゆる「仲間はずれ」である。幼稚園時代に端を発してから、五年生となつた時点でもその状態が続いていた。そのことに気づいたのは、担任したての新学期早々であった。

子どもたちのこのような状態を放置するわけにはいかない。なんとかして、この仲間はずれやいじめをなくし、どの子も楽しく学習できる場にもどしてやらなければならない。

そのためには、子どもたちと徹底して話し合う必要があることを強く感じた。話し合う中で仲間はずれや弱い者いじめはいけないことに気づかせ、そのような行為をなくしていきたいと考えた。

「いじめ」——この三文字は新聞や本等でよく目にはしていたが、正直一度も身近な問題として考えてみたこともなかった。ところが、その行為が現実の姿として子どもたちの間で行われているという事実を目のあたりにして怒りを感じた。

決してあつてはならないこと、人間が人間を疎外するなどとは決してあつてはならないことである。人間性を否定するような行為が堂々と行われてい

ることを決して見のがしてはならない。人間である以上、誰しも好き嫌いはある。しかし、気にくわないからといつて、いじめていいという理屈は成り立たない。お互いの心と心の触れ合ひが足りないときに摩擦を生じるだけと思われる。その摩擦が、いろいろな行動となつて表れてくる。「いじめ」もそのひとつの中れと考えられるのではないかだろうか。

私は、このような実態の子どもたちに教育相談を実施することによって、その摩擦を幾分かでも小さくすることができるのではないかと考えた。それがひいては、子どもたちの心を開かせ、いじめを許さぬ土壤作りに役立ち、自分たちの力で問題を解決していくことがひいては、小さな悲しいことを口にできる姿勢にまでつながるのではないかと考え、本実践に取り組んだ。

(二) 学級の実態と問題点

男子はもちろんのこと、女子たちのD子を見る目は冷たかった。ちよつともD子が近よると、「そばへ寄んないで!」と語氣激しく威嚇する。D子の持ち物には一切誰も手を触れない。でもD子が近よると、「そばへ寄んないで!」と語氣激しく威嚇する。D子が来ると、みんな大げさにキャーキー言つて逃げる。また、中にはわざわざD子の机に触れ、「D子の菌をくつけるぞ」と言つて、みんなを追つかけ回してぶざけている子等。

このようなことをする子どもは、い

つづけるぞ」と言つて、みんなを追つかけ回してぶざけている子等。

しかしながら、みんながやつてゐるから

はない。生活態度もまじめで、この子がと思うような女子でさえ、憎々しき氣にD子の運動着や持ち物を足でけつた

遊びの時にも、D子はいつもけ者である。たつた一人でボツンと自分の席に座っている。目を上げて、誰かの

目とでも合おうものなら、「こっちを寄り添う」というのは自然の理なのだろう。D子は、こんな悲しいことを口にした。「いいの。私、もうこんなことされるの、慣れちゃったから」なんということであろうか。その二人の心境を思うと、いてもたつてもいられなかつた。

このような子どもたちの実態から、次のような問題点があげられる。

○ まるでゲームでもするかのようにD子をうとい、D子の存在そのものを拒否しようとしている。

○ 別にD子に恨みがあるわけではないが、みんながやつてゐるから自分もやつていて。

○ 今まで一度も、D子からなにかいやなことをされたことはない。

D子をきらつてゐるので、自分も